

CUENTAN SU HISTORIA

# Las 5 mujeres que salvan las elecciones en Oaxaca

POR AURORA ZEPEDA ROJAS  
azepeda@gtmm.com.mx

En Oaxaca, donde la vida pública suele escribirse entre protestas, bloqueos y negociaciones eternas, cinco mujeres demostraron que la democracia también se sostiene con discreción, temple y creatividad.

En el Distrito 08, las elecciones presidenciales de 2024 estuvieron a punto de naufragar cuando la sección 22 de la CNTE tomó la Junta Distrital durante dos días consecutivos.

La historia pudo haber terminado en confrontación, caos o suspensión del proceso. Pero no ocurrió así.

Lo que nadie vio, porque detrás de cada boleta entregada hay decisiones invisibles, fue que estas cinco mujeres ya lo presentían.

Sin protocolos específicos, sin recursos extraordinarios y sin un solo enfrentamiento, lograron sacar adelante una elección que pudo haberse perdido en cuestión de horas.

“Cuando vimos que la toma era inminente, lo primero fue garantizar la seguridad del personal y activar un plan emergente”, recuerda Diana Karen Acosta Ruelas, vocal ejecutiva del Distrito 08, al explicar que “en dos días tuvimos que reorganizar la planeación de meses”.

## UNA JUNTA ELECTORAL DESMONTADA Y RECONSTRUIDA DESDE CERO

Cuando la CNTE cerró los accesos, las camionetas del INE ya estaban llenas con boletas, actas, urnas y material de trabajo. Habían previsto el escenario: etiquetas pegadas, cajas listas, rutas de salida definidas. A la primera madrugada en que los manifestantes se retiraron a descansar, el equipo sacó todo sin ruido, sin tensión, sin provocaciones.

La junta quedó tomada, pero el proceso electoral no.

Durante ese lapso, oficinas completas reaparecieron en casas particulares: computadoras, documentación, minutos, teléfonos institucionales y hasta extensiones eléctricas se redistribuyeron como si fuese una mudanza ex-

Narran cómo lograron burlar el cerco de la CNTE en 2024 para rescatar los paquetes electorales y que los comicios se llevarán a cabo en tiempo y forma



Foto: Especial

Gracias al esfuerzo de cinco mexicanas comprometidas se llevó a cabo la elección en Oaxaca sin contratiempos.

## LAS CLAVES DEMOCRÁTICAS

Así fue como operaron las mujeres para salvar la elección de 2024 en Oaxaca

### Rescate de la democracia.



Cinco mujeres del Instituto Nacional Electoral (INE) en

Oaxaca lograron salvar la elección presidencial de 2024 en el Distrito 08, operando con discreción y creatividad tras la toma de la Junta Distrital por parte de la CNTE.

### Plan de emergencia en 48 horas.



Ante la inminente toma, el equipo liderado por Diana Karen Acosta activó un plan emergente, garantizando la seguridad del personal y logrando reorganizar la logística de meses en solo dos días.

### Sede reconstruida desde cero.



El material electoral (boletas, actas, urnas) fue extraído subrepticiamente de la junta tomada durante la madrugada y las oficinas se trasladaron a casas particulares, permitiendo que ninguna actividad del proceso se suspendiera.

### Entrega de paquetes contrarreloj:



Itari Sarmiento y su equipo entregaron los 74 paquetes electorales pendientes bajo una presión extrema, lo que fue decisivo para que se instalaran la totalidad de las casillas en el Distrito y se garantizara la cadena de custodia en la nueva sede.

### Legalidad y austeridad total:



La vocal secretaria, Alma Aguilar Melo, aseguró que todos los acuerdos administrativos y jurídicos de emergencia se emitieron a tiempo y conforme a la ley, logrando que el proceso se llevara a cabo sin gastar un solo peso adicional del presupuesto asignado.



### Jornada histórica desde un salón de fiestas:



El centro de cómputos y el PREP se instalaron en un salón de fiestas improvisado. A pesar de los incidentes de violencia y el miedo en el día de la elección, el equipo garantizó que todos los sistemas funcionaran y el conteo distrital se realizará sin perder ningún paquete.

pres. Ninguna actividad se suspendió.

"Habilitamos sedes alternas en casas de compañeras, literalmente armamos oficinas donde se pudiera. No había tiempo de preocuparnos; había que resolver", cuenta Mónica Hernández Ramírez, vocal de Capacitación Electoral.

A ella le tocó, además, una misión decisiva: encontrar en 48 horas un lugar adecuado para instalar el

Consejo, el centro de operaciones de la jornada electoral, el área de cómputos y la nueva bodega. "El espacio tenía que cumplir con todo: seguridad, electricidad, accesos, sin salirse del presupuesto. Y lo conseguimos".

#### **LOS PAQUETES ELECTORALES: 74 RIESGOS QUE HABÍA QUE ELIMINAR**

La presión aumentó

Entregamos cada paquete a contra reloj", explica.

Simultáneamente, diseño ajustes a los mecanismos de recolección aprobados meses antes, para asegurar la cadena de custodia en esta nueva sede improvisada. También reconfiguró rutas, horarios, puntos de seguridad y coordinación con Guardia Nacional.

"Teníamos que garantizar que la ciudadanía

cuando, con la sede tomada, aún quedaban 74 paquetes electorales sin entregar. Sin ellos, las casillas no podrían instalarse. Itari Sarmiento, vocal de Organización Electoral, lideró la misión.

"Era incertidumbre total. No sabíamos si al día siguiente volverían a cerrar todo. En cuanto liberaron un momento la junta, llamamos a todo el personal.

tuviera su boleta. Y que cada paquete regresara íntegro. Y así fue: instalamos todas las casillas y recuperamos cada uno de los paquetes", afirma con orgullo.

#### **LEGALIDAD SIN UN PESO EXTRA**

En medio de la contingencia, ni un peso adicional fue gastado. La vocal secretaria, Alma Aguilar Melo, vigiló cada movimiento

administrativo y jurídico.

"Tuvimos que emitir acuerdos de emergencia: cambio de sede, ajustes en mecanismos de recolección, cadena de custodia... y todo cuidando tiempos, quórum, legalidad y presupuesto", señala. "Nos dieron un recurso emergente desde oficinas centrales, pero se devolvió íntegro. No se tocó. Todo salió con el presupuesto ya asignado".

La noche del viernes, menos de 48 horas antes de la elección, Alma gestionaba minutos, permisos, contratos, y peleaba que la Comisión Federal de Electricidad reubicara la planta eléctrica en el nuevo espacio para garantizar energía estable para el PREP y los cómputos.

#### **ELECCIONES DESDE UN SALÓN DE FIESTAS.**

La escena parece ficción: luces de colores, una pista de baile, mesas plegables y computadoras conectándose entre globos apagados y cortinas de fiesta.

Sandra de Jesús Sánchez, entonces vocal del Registro Federal de Electores, se ocupó del centro operativo para el PREP.

Coordinó espacios, instalaciones eléctricas, mesas, cableado y equipos. "No había de otra. Había que improvisar, pero que funcionara al 100%", cuentan sus compañeras.

#### **UNA JORNADA ENTRE BALAZOS, MIEDO Y RESILIENCIA**

El día de la elección no fue menos tenso. Hubo balazos en algunas zonas y robo de paquetes. Los CAE y supervisores llegaban temblando, con miedo real.

"Muchos llegaron corriendo, perseguidos; otros, asustados. También había que contenerlos emocionalmente, tranquilizarlos", recuerda Mónica. Y aun así, todas las casillas se instalaron, todos los sistemas funcionaron, el PREP fluyó, el conteo rápido se ejecutó y el cómputo distrital se realizó sin perder un solo paquete electoral.

#### **UN PREMIO MERECIDO**

El Instituto Nacional Electoral otorgó a estas cinco mujeres el Premio al Mérito Extraordinario del Proceso Electoral 2024. Más allá de un diploma y un incentivo económico, el reconocimiento visibiliza algo que en México suele darse por sentado: que la voluntad ciudadana llegue íntegra a la urna.

"La gente votó sin saber todo lo que pasó detrás. Pasó mucho, muchísimo, pero su derecho al voto estuvo garantizado", resume Diana Karen Acosta.

Sin violencia, sin reflectores, sin protocolos pre establecidos, estas cinco mujeres hicieron posible lo que parecía imposible. Sostuvieron una elección desde la creatividad, la serenidad y el trabajo colectivo.

Y las cinco mujeres demostraron, con hechos, que en México la democracia también se defiende con inteligencia, cuidado y valentía silenciosa.